

siécles qui se perdent dans la nuit & dans l'abyme des temps?

Cette étonnante révolution, qui changea la face de la Terre & la fortune des Nations, fut absolument momentanée, parceque, par une fatalité presqu'incroyable, il n'existoit aucun équilibre entre l'attaque & la défense. Toute la force & toute l'injustice étoient du côté des Européens: les Américains n'avoient que de la faiblesse: ils devoient donc être exterminés & exterminés dans un instant.

Soit que ce fût une combinaison funeste de nos destins, ou une suite nécessaire de tant de crimes & de tant de fautes, il est certain que la conquête du nouveau Monde, si heureuse & si injuste, a été le plus grand des malheurs que l'humanité ait essuyé.

Après le prompt massacre de quelques millions de Sauvages, l'atrocce vainqueur se sentit atteint d'un mal épidémique, qui, en attaquant à la fois les principes de la vie & les sources de la génération, devint bientôt le plus horrible fléau du Monde habitable. L'homme, déjà accablé du fardeau de son existence, trouva, pour comble d'infortuné, les germes de la mort entre les bras du plaisir, & au sein de la jouissance: il se crut perdu